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КПО завершает 
строительство 
плотины

КПО завершила 
ремонт дороги в 
Уральске

Интранет 
проект КПО

12 ноября на Карача-
ганакском нефтегазокон-
денсатном месторождении 
состоялось событие, име-
ющее огромное значение 
не только для Западного 
Казахстана, но и для всей 
республики. Здесь прошла 
торжественная презента-
ция строительства газоп-
ровода Аксай — Уральск 
с участием партнеров по 
освоению Карачаганакс-
кого проекта, на которой  
присутствовали министр 
энергетики и минеральных 
ресурсов РК Владимир 
Школьник, аким ЗКО Нур-
гали Ашимов, президент 
Национальной компании 
«КазМунайГаз” Узакбай 
Карабалин, старший вице-
президент по Казахстану 
корпорации “Эни” Пьетро 
Каванна, исполнительный 
вице-президент “Би-Джи-
Групп” Дэйв Робертс, а так-
же генеральный директор 
КПО Паоло Кампелли.

Аким области Нургали 
Ашимов напомнил собрав-
шимся, что трехсторонний 
меморандум был подписан 
в мае этого года во время 
визита в Приуралье Гла-
вы государства Нурсулта-
на Назарбаева. Именно 
тогда инвесторам было 
дано поручение обеспечить 
край со столь богатыми 
залежами углеводородов 
собственным природным 
газом. За прошедшие не-
сколько месяцев специаль-
но созданной технической 
группой определен опти-
мальный маршрут прохож-
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дения трассы газопровода, 
протяженность которой 
составит 150 километров. 
Были также проведены 
все процедуры ее согла-
сования. 

Министр энергетики и 
минеральных ресурсов 
Владимир Школьник от-
метил, что на реализацию 
проекта отведен минималь-
но короткий срок. Стро-
ительство будет продол-
жаться всего 12 месяцев. 
Энергетика — системооб-
разующая отрасль, которая 
определяет и сегодняшний, 
и завтрашний день эко-
номики. В данном случае 
проект рассчитан и на улуч-
шение условий жизни сель-
ских жителей левобережья 
Урала, и на повышение 
благосостояния всех запад-
ноказахстанцев. 

В своем выступлении, 
старший вице-президент  
корпорации “Эни” по Казах-
стану Пьетро Каванна ска-
зал, что реализация этого 
важного проекта стала воз-
можной благодаря прони-
цательности Президента 
Казахстана Нурсултана 
Назарбаева и полномочных 
органов РК. По словам 
г-на Каванна, “данный про-
ект обеспечит надежную 
поставку очищенного газа 
с Карачаганакского мес-
торождения и послужит 
росту промышленного и 
экономического потенциа-
ла страны, а также укрепит 
энергонезависимость реги-
она.  Проект несомненно 
окажет и позитивное эколо-

гическое воздействие, так 
как известно, что “голубое 
топливо”, которое будет 
поставляться жителям об-
ласти, является одним из 
самых чистых источников 
энергии”.

Генеральный директор 
КПО Паоло Кампелли под-
черкнул, что инвесторы 
вправе гордиться своим 
участием в социальных 
преобразованиях, про-
исходящих в области, в 
развитие инфраструктуры 
которой компания еже-
годно вкладывает десять 
миллионов долларов. От-
носительно строительства 
газопровода г-н Кампелли 
сказал, что этот проект 
позволит обеспечить га-
зоснабжение населенных 
пунктов Каратюбинского, 
Сырымского, Бурлинского 
и Теректинского районов, 
расположенных на левом 
берегу реки Урал.  Ожида-
ется, что карачаганакский 
газ придёт в дома восьми 

тысяч семей Приуралья. 
Под  апл одисменты 

участников церемонии, 
символизирующей начало 
реализации нового про-
екта, на карте области 
вспыхнули лампочки, кото-
рыми обозначен маршрут 
прокладки магистрально-
го газопровода. Это бу-
дет масштабный объект, 
а следовательно появится 
большое количество новых 
рабочих мест. Поэтому уже 
сейчас местные строитель-
ные фирмы начали актив-
ную подготовку к участию 
в тендерах. 

На брифинге для журна-
листов Владимир Школьник 
высоко оценил перспекти-
вы развития энергетичес-
кого потенциала области с 
учетом возможностей Кара-
чаганака. Хочется верить, 
что недалек тот день, когда 
Западно-Казахстанская 
область из энергонедоста-
точного станет энергоизбы-
точным регионом.

ДОРОГИЕ КАЗАХСТАНЦЫ!

От имени всех компаний-партне-
ров по альянсу и коллектива КПО Б.В 
хочу поздравить вас с Новым 2006 
годом. 

Минувший год был ознаменован 
целым рядом достижений в деле реа-
лизации Карачаганакского Проекта и 
нам удалось внести свой посильный 
вклад в развитие социальной сферы 
региона и роста благосостояния 
жителей Приуралья. 

Уверен, что и в Новом году КПО 
с честью будет выполнять свои 
обязательства по  улучшению со-
циальной сферы и благосостояния 
Западно-Казахстанской области. 

Еще раз поздравляю вас с Новым 
годом! Желаю вам и вашим семьям 
здоровья, счастья и благополучия!

Паоло Кампелли 
Генеральный директор 
КПО Б.В

  

На снимке: (слева направо) Паоло Кампелли, Гвидо Микелотти, 
Узакбай Карабалин, Владимир Школьник, Дэйв Робертс, Пьетро 
Каванна, Нургали Ашимов.



2
ÍÎÂÎÑÒÈ ÊÏÎ

12 ноября на Карачаганаке прошла торжественная 
презентация строительства газопровода Аксай — Уральск 
с участием партнеров по освоению Карачаганакского 
проекта.

* * *
В Уральске завершились ремонтно-строительные 

работы улицы, носящей имя Нариманова, известного  госу-
дарственного и общественного деятеля Казахстана. Ремонт 
дороги был осуществлен в рамках социальной программы 
компании “Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В”.

* * *
Накануне 2006 года КПО завершила проект по реконс-

трукции плотины, расположенной на реке Березка, а также 
выполнила работы по строительству двух важных дорог 
на Карачаганакском месторождении.

* * *
Компания  КПО выпустила новую редакцию Кодекса 

поведения и новую Политику компании по обеспечению 
соответствия.

* * *
С ноября прошлого года в КПО заработал внутрен-

ний Интранет-портал, дающий информацию о развитии 
Карачаганакского проекта, а также о работе и функциях 
департаментов КПО.  

 * * *
В Уральске в фойе здания Западно-Казахстанского 

областного драматического театра  состоялись Между-
народный Мастер-Класс и 2-ая Международная выставка 
произведений художников.  Генеральным спонсором этого 
мероприятия выступила компания КПО.

* * *
Спонсорский комитет КПО Б.В. оказал содействие в 

приобретении оргтехники Западно-Казахстанской област-
ной организации общества глухих, выделив десять новых 
персональных компьютеров для образования компьютер-
ного класса в Центре по социально-бытовой и трудовой 
реабилитации инвалидов по слуху г.Уральска.

* * *
Сорок восемь казахстанских сотрудников производс-

твенного директората компании “Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.” (КПО) успешно завершили двухгодичную 
программу обучения “Менеджмент для супервайзеров” 
(Supervisory Management Programme (SMP)), сертифи-
цированной британским Chartered Management Institute, 
получив сертификаты международного уровня.

21 октября в канун Дня 
Республики в г. Уральске 
произошло приятное собы-
тие. Здесь были завершены 
ремонтно-строительные 
работы дорожного покрытия 
по улице Нариманова. Ре-
монт дороги был осущест-
влен в рамках социальной 
программы компании “Ка-
рачаганак Петролиум Оп-
ререйтинг Б.В”.  

В церемонии отрытия 
приняли участие предста-
вители акимата Западно-
Казахстанской области во 
главе с заместителем акима 
Алибеком Сытдыковым, 
аким г. Уральска Сагынбек 
Муташев, заместитель ге-
нерального директора КПО 
Камерон Кроуфорд,  а также 
представители подрядных 
организаций и СМИ.

Ремонтно-строительные 
работы  дорожного пок-
рытия и благоустройство 
улицы имени Нариманова 
были завершены в рамках 
программы 2005  года и 
были выполнены Ураль-
ским филиалом АО “Ал-
матыинжстрой”.  Общий 
объем капиталовложений 
КПО в данный социальный 
объект составил $700 000 
долларов.

Согласно проекту, были 
проведены ремонт нижнего 
слоя и дорожного покры-
тия, возведены посадочные 
площадки автобусных ос-
тановок, была  проведена 
замена бортовых бетонных 
камней на всем протяже-

Сегодня Республика 
Казахстан имеет реаль-
но работающую рыноч-
ную экономику. Как отме-
тил Глава государства Н. 
Назарбаев в ежегодном 
Послании, сделав ставку 
на радикальную реформу 
экономики, Казахстан в 
сжатые сроки сумел про-
вести рыночные реформы, 
создав соответствующее 
законодательство.

Основным источником 
экономического роста явля-
ется использование сырье-
вого потенциала страны. В 
экономику страны привле-
чено порядка 30 миллиар-
дов долларов США прямых 
иностранных инвестиций. 
Одним из крупнейших ин-
вестиционных проектов 
в Казахстане с объемом 
иностранных капиталовло-
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нии дороги и тротуаров, а 
также другие строительные 
работы. 

Заместитель акима об-
ласти Алибек Сытдыков 
рассказал о ходе строи-
тельства и важности завер-
шения работ для горожан, 
поздравил всех присутс-
твующих с праздником, а 
также поблагодарил КПО 
и подрядные организации 
за обновленную дорогу в 
Уральске, которая сделает 
жизнь жителей комфорта-
бельней, а город еще более 
красивым. 

В свою очередь, замес-
титель генерального ди-
ректора КПО Камерон Кро-

уфорд отметил: “Успешное 
завершение строительства 
дороги и благоустройства 
ул.Нариманова в очеред-
ной раз подчеркивает при-
верженность КПО своим 
обязательствам развивать 
социальную инфраструкту-
ру Западного Казахстана.  
Это хороший подарок для 
всех жителей города, и я хо-
тел бы поблагодарить всех, 
кто помог КПО в реализации 
этого важного проекта”.

Для справки следует 
отметить, что общая длина 
построенных и отремон-
тированных дорог с 2001 
года в Уральске в рамках 
социальной программы 

КПО составила более 26 
километров.

КПО ежегодно инвес-
тирует $10 миллионов в 
развитие социальной ин-
фраструктуры в Западном 
Казахстане.  Средства вы-
деляются на строительство 
школ, больниц, дорог и 
других объектов социаль-
ного значения.  В течение 
сорока лет действия ОСРП 
общая сумма социальных 
инвестиций КПО составит 
$400 миллионов.

СЕЛЬЧАНЕ ЗНАКОМЯТСЯ С ПРОЕКТОМ
жений свыше 4,3 миллиар-
дов долларов в настоящий 
момент является Карача-
ганакское нефтегазокон-
денсатное месторождение. 
Это очень высокие пока-
затели. Инвесторы  знают, 
что Казахстан – надежный 
партнер, гарантирующий 
стабильность и обеспечи-
вающий взаимовыгодное 
сотрудничество.

В предыдущем номере 
нашей газеты мы сообща-
ли, что 25 августа 2005 года 
акимат и маслихат Бурлин-
ского района, а также ком-
пания «Карачаганак Пет-
ролиум Оперейтинг» Б.В. 
(КПО), осуществляющая 
разработку месторожде-
ния, в духе партнерства и 
добрососедских отношений 
заключили меморандум о 
создании консультативных 

групп в населенных пунк-
тах, расположенных по пе-
риметру Карачаганакского 
месторождения.

Данный документ сви-
детельствует о признании 
особой важности обмена 
мнениями и информацией 
с целью информирования 
населения пяти сельских 
округов Бурлинского райо-
на (Березовского, Успе-
новского, Жарсуатского,  
Приурального, Кызылтал-
ского), прилегающих к мес-
торождению, о состоянии 
разработки месторожде-
ния и деятельности КПО, 
включая производство, 
социальную сферу, обеспе-
чение экологической  и про-
мышленной безопасности, 
аварийного реагирования и 
санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия.

Предметом настоящего 
меморандума стало со-
трудничество сторон в ор-

ганизации и обеспечении 
эффективного функциони-
рования консультативных 
групп при Общественных 
советах, в состав которых 
входят депутаты районного 
маслихата от вышеназ-
ванных сельских округов и 
представители КПО.  Были 
также определены основ-
ные задачи и функции кон-
сультативных групп.

4 октября 2005 года по 
инициативе отдела по ра-
боте с населением КПО Б.В. 
был организован визит чле-
нов консультативных групп 
на Карачаганакское место-
рождение, в числе которых 
были акимы Жарсуатского 
сельского округа Б. Арты-

галиев, Успеновского сель-
ского округа Ж. Жалтанов, 
Березовского сельского 

округа Р. Нармухамедов, 
руководители сельхозфор-
мирований, пенсионеры, 
учителя.  Целью данного 
визита являлось ознаком-
ление с производственной 
деятельностью КПО на 
Карачаганакском место-
рождении.

Программа визита вклю-
чала презентации  про-
изводственной деятель-
ности КПО и мероприя-
тий по защите населения 
близлежащих населенных 
пунктов при возможных 
чрезвычайных ситуациях 
на месторождении, а также 
информацию о мерах по 
предотвращению потерь.  
После обязательного инс-

труктажа по ТБ и серово-
дороду для визитеров было 
организовано посещение 
диспетчерской аварийного 
реагирования и главной 
диспетчерской. Затем чле-
ны консультативных групп 

побывали на комплексе по 
утилизации отходов.

Одним из важных этапов 
в ходе визита консульта-
тивных групп стало наблю-
дение за работой станции 
экологического монито-
ринга. Рабочая поездка на 
месторождение заверши-
лась просмотром фильма 
“Сохраняя экологический 
баланс” и обсуждением 
работы консультативных 
групп.

На снимке: во время 
церемонии открытия 
дороги.

На снимках: 1. Во 
время презентации; 
2. Члены консультаци-
онных групп на Карача-
ганаке.
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-Джузеппе, расскажите, 
вкратце, об этом проекте?

- Прежде всего, мне хотелось 
бы сказать, что рабочий проект 
реконструкции плотины №6 на 
реке Березка является одной 
из составных частей проекта 
“Дамбы через балку Кончубай 
и реку Березка” и разработан 
на основании контракта, заклю-
ченного 17 августа 2000 года 
между компанией  «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг» Б.В. и 
ТОО “Уралводпроект”.

В состав проекта входит 
реконструкция плотин №№ 
2,3,4,5,6,7,8, расположенных 
в бассейне балки Кончубай и 
реки Березка на территории Ка-
рачаганакского месторождения.  
Расматриваемая территория 
находится в 16 км. на северо-
восток от г. Аксая, в 150 км. от г. 
Уральска.  Плотина №6 распо-
ложена на реке Березка, ниже 
по течению от села Березовка, в 
двадцати восьми км. на северо-
восток от г. Аксая.

- Почему этот проект был 
так важен для КПО и какова 
была необходимость сторои-
тельства плотины? Насколь-
ко мы знаем, на том месте су-
ществовала старая плотина, 
построенная  еще во времена 
Советского Союза?

- Выполнение этого проекта 
было важным не только для 
КПО, но и для местных жителей, 

проживающих в селе Березовка.  
Просто представьте себе, что 
могло бы произойти во время 
весенних паводков! Этот пери-
од времени является наиболее 
опасным, так как с наступлением 
теплой погоды начинается тая-
ние снегов, что создает прямую 
угрозу затопления села Березов-
ка и производственных объектов 
на ГП-2.  

Что же касается вашего воп-
роса относительно старой пло-
тины, то могу сказать, что она 
была построена и запущена в 
эксплуатацию в 1968 году.  Во 
время паводков 1969-1970 го-
дов водосбросное сооружение 
и часть земляной плотины были 
полностью разрушены. В эти же 
годы (1969-70) плотина была вос-
становлена.  Взамен паводкового 
водосброса был построен обвод-
ной канал, который соединялся 
с естественным понижением 
длиной 4,5 км, и впадал в реку 
Березка.  

- Какие виды работ были 
выполнены во время реконс-
трукции плотины и кто являлся 
основным подрядчиком КПО?      

- Хотелось бы отметить, что 
реализовать этот проект было не 
легко и нам потребовалось вло-
жить много сил и энергии.  Чтобы 
осуществить этот проект, была 
проделана большая работа.  В 
состав проектируемого нами 
гидроузла вошли такие объекты  

как: земляная плотина, паводко-
вый водосброс, правобережная 
дамба, отводящий канал. 

Что касается подрядчиков, 
могу сказать, что политика КПО 
направлена на привлечение 
местных казахстанских подряд-
чиков, которые уже показали 
себя как надежные партнеры 
КПО, работая с нами в течение 
многих лет.  Для строительства 
плотины в качестве основного 
подрядчика КПО была выбрана 
казахстанская компания «Ураль-
скводстрой».  

- Какова была роль вашего 
департамента в реализации 
этого проекта?

- Мои коллеги и я осуществля-
ли постоянный мониторинг всех 
работ, выполняемых нашими 
подрядчиками.  Мы должны были 

быть уверены, что все работы 
ведутся согласно намеченного 
плана, который был утвержден 
местными органами.

- Как вы оцениваете работу 
ваших подрядчиков?  Был ли 
этот проект выполнен согласно 
намеченного рабочего графика 
и установленного бюджета?

- Отвечая на ваш первый 
вопрос, скажу, что мы полностью 
удовлетворены работой, выпол-
ненной нашими подрядчиками.  
Все эти компании показали себя 
настоящими профессионалами, 
они знали работу, которую они 
делали.  Кроме того, хотелось 
бы добавить, что они приобрели 
большой опыт при выполнении 
этих работ.  На выполнение этого 
проекта КПО потратила 4.8 мил-
лиона долларов.  Мы знали, что 
нам нужно выполнить эту работу 
как можно быстрее и вовремя.  
Конечно, были и такие, которые 
сомневались, что мы сдадим 
объект согласно намеченного 

В предыдущих номерах нашей 
газеты мы писали об инициативе 
казахстанского персонала отдела 
Бизнес Управления, пожелавшего 
узнать как можно больше о роли 
и производственной деятель-
ности различных отделов КПО 
и о развитии Проекта.  Ведь не 
секрет, что многие сотрудники 
компании  нечетко представляют 
себе чем занимаются  их кол-
леги в соседних отделах.  Эта 
инициатива нашла поддержку со 
стороны руководства компании, 
в результате чего в июне 2004 
года заработала внутренняя 
“Академия Бизнес Управления”. 
Ее основной задачей является 
расширение знаний в области 
развития проекта и применение 
опыта работы, накопленного за 
годы совместной деятельности с 
иностранными и казахстанскими 
сотрудниками. Периодически 

КПО ЗАВЕРШАЕТ РЕКОНСТРУКЦИЮ ПЛОТИНЫ
графика.  Думаю, что успешное 
завершение этого проекта будет 
отражено представителями мес-
тных СМИ.

- Каковы были основные 
цели во время строительных 
работ?

- Основная цель при строи-
тельстве этого объекта заклю-
чалась в том, чтобы завершить 
проект без производственных 
травм и аварий, с нулевым ко-
эффициентом потерь рабочего 
времени и происшествий,в срок, 
без превышения установленного  
и утвержденного бюджета. 

- Насколько мы знаем, ваш 
департамент работает сейчас  
над другим проектом, который 
является также важным для 
вашей компании?

- Совершенно верно.  Мы 
завершили строительство двух 
наиболее важных дорог №№6 и 
7 на Карачаганакском месторож-
дении.  Этот проект был также 
завершен успешно.  Общая сто-
имость этого проекта составила 
более 8 млн.долларов.  В этом 
проекте принимали участие 
местные подрядные компании, 
такие как: «Бурлингазстрой» 
(БГС), «Жаиксельстрой» (ЖСС), 
ДСУ-49.

- Мы знаем, что КПО уде-
ляет большое внимание воп-
росам охраны окружающей 
среды. Какие меры предпри-
нимаются вашей компанией во 
время строительных работ по 
защите окружающей среды?

- Мы с большой ответственнос-
тью относимся к вопросам охраны 
окружающей среды.  При проведе-
нии строительных работ мы ста-
раемся работать с минимальным 
воздействием на окружающую 
среду, для того чтобы обеспечить 
гармоничное существование про-
изводственной деятельности и 
окружающей среды.  

Философия КПО заключается 
в том, чтобы сосуществовать в 
гармонии с природой и придер-
живаться принципа “не навреди”.  
Мы убеждены, что сохранение и 
охрана окружающей среды явля-
ются делом каждого сотрудника 
нашей компании.  Кроме того, КПО 
установила очень тесные связи с 
соответствующими контролиру-
ющими органами, а также тесно 
работает с населением региона.  

- Джузеппе, редакция газеты  
поздравляет вас с успешным за-
вершением этих проектов.  Мы 
желаем вам и вашим коллегам 
успехов в Новом 2006 году.

- Спасибо. С нашей стороны, 
мы также хотели бы пожелать 
газете “Новости Карачаганака” 
успехов и процветания.       

Накануне 2006 года «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.»  за-
вершила реконструкцию плотины №6, которая расположена в пределах 
Карачаганакского месторождения.  Для того, чтобы получить информа-
цию о ходе строительства этого объекта, мы встретились с Джузеппе 
РЕПОЛЕ, менеджером департамента инфраструктуры и сервиса, который 
ответил на наши вопросы.  

“ÀÊÀÄÅÌÈß ÁÈÇÍÅÑ ÓÏÐÀÂËÅÍÈß” ÏÎÄÂÎÄÈÒ ÈÒÎÃÈ ÑÂÎÅÉ ÐÀÁÎÒÛ

члены Академии приглашали к 
себе опытных специалистов, ра-
ботающих в различных отделах, 
которые делали для них подроб-
ные презентации на различные 
темы и делились своим богатым 
опытом.

Со дня открытия “Академии 

Бизнес Управления” прошло чуть 
больше года. Чтобы поделиться 
своими успехами и вдохновить 
остальных сотрудников ком-
пании на развитие этой идеи в 
своих отделах, 4 ноября члены 
Академии провели презентацию, 
на которой побывали члены Ко-

митета Оператора, генеральный 
директор компании КПО Б.В. 
Паоло Кампелли, управляющий 
отделом Бизнес Управления Ро-
берт Кимбер, а также многие со-
трудники компании, принимавшие  
непосредственное участие в этом 
интересном проекте.

Следует отметить, что ин-
тересно прошел диалог среди 
присутствовавших, содержани-
ем которого стало обсуждение 
эффективности осуществления 
инициативы Академии. 

На презентацию был также 
приглашен Почетный нефтяник 
Насипкали Марабаев, который в 
своем выступлении поблагодарил 
руководство компании за прояв-
ленное внимание и предложил 
для дальнейшего рассмотрения 
несколько важных вопросов, 
знание которых необходимо для 
молодых специалистов, работаю-

щих на Карачаганакском нефтега-
зоконденсатном месторождении. 

Подводя итог своей годовой 
деятельности, члены Академии 
отметили важность, а главное  
практическую применимость 
знаний, полученных ими за время 
совместной деятельности с инос-
транным и местным персоналом 
компании, при которой каждый 
из них получил возможность не 
только видеть, но и глубже по-
нять тонкости производственной 
деятельности КПО, а также по-
чувствовать себя важной части-
цей самой компании, где каждый 
может внести свой посильный 
личный вклад в ее дальнейшее 
развитие и процветание. 

На снимках: Джузеппе Репо-
ле и Рамзи Касм обсуждают 
технические вопросы стро-
ительства плотины; идет 
строительство плотины.

На снимке: члены Акаде-
мии с генеральным директо-
ром КПО Паоло Кампелли.
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21 декабря 2005 г. испол-
нилось 70 лет со дня рожде-
ния и 46 лет производствен-
ной, научной и общественной 
деятельности Генерального 
директора товарищества с 
ограниченной ответственнос-
тью “Научно-исследователь-
ский и проектный институт 
“Газжобалау”, академика На-
циональной академии наук 
РК, академика Инженерной 
академии наук РК, доктора 
геолого-минералогических 
наук Сухана Максутовича 
Камалова.

Сухан Максутович Ка-
малов родился 21 декабря        
1935 г. в с. Асан-Кудук Каз-
таловского района Запад-
но-Казахстанской области. 
После окончания в 1959 году 
геологического отделения 
Казахского Государственного 
университета Камалов С.М. 
прошел путь от коллектора 
геологической партии до пер-
вого заместителя Председа-
теля комитета по геологии 
и охране недр РК. С 1965 
по 1972 гг. работал главным 
геологом Министерства гео-
логии Республики Казахстан. 
Он занимался проектиро-
ванием и планированием 
геологоразведочных работ 
на территории всей респуб-
лики. Впоследствии в своей 
кандидатской диссертации 
он теоретически обосновал 
перспективы поисковых работ 
в северной части Прикас-
пийской впадины, выделил 
первоочередные объекты 
по подсолевым горизонтам, 
среди них была и Карачага-
накская структура.

С 1976 по 1990 гг. С.М. 
Камалов работает главным 
геологом, начальником Ураль-
ской нефтегазоразведочной 
экспедиции, затем генераль-
ным директором  вновь орга-
низованного производствен-
ного объединения “Уральск-
нефтегазгеология”. В эти годы 
при его непосредственном 
участии и научном руководс-
тве было открыто крупнейшее 
по запасам Карачаганакское 
нефтегазоконденсатное мес-
торождение, эксплуатацией 
которого он впоследствии 
занимался, работая генераль-
ным директором ГП “Карача-
ганакгазпром”.

Месторождение Карача-

48 казахстанских со-
трудников  производс -
твенного  директората 
компании “Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг 
Б.В.”(КПО) успешно за-
вершили двухгодичную 
п р о г р а м м у  о б у ч е н и я 
“Менеджмент для супер-
вайзеров”  (Superv isory 
Ma-nagement Programme 
(SMP)), сертифицирован-
ной британским Chartered 
Management Institute, по-
лучив сертификаты меж-
дународного уровня.

Как отметил директор 
по производству КПО Ка-
мерон Кроуфорд, “Эта про-
грамма отлично дополняет 
технические курсы без 
отрыва от производства, 
организованные компани-
ей для своего казахстан-
ского персонала в рамках 

программы национали-
зации кадров. Участие в 
программе SMP ускорило 
процесс развития управ-
ленческих навыков казах-
станского персонала КПО, 
что несомнено послужит 
дальнейшему развитию их 
карьеры”.

Подготовка персонала 
КПО проводилась с при-
влечением лучших казах-
станских и зарубежных 
преподавателей. Слуша-
тели SMP изучили дис-
цwиплины, необходимые 
для эффективной работы 
управленцев среднего зве-
на, такие как организация 
труда, управление инфор-
мационными потоками, 
контроль производствен-
ных рисков, делегирование 
ответственности и многие 
другие.

Руководитель секции 
развития и национали-
зации персонала Оксана 
Расторгуева отметила: 
“Обучение основано на 
методике международного 

ÞÁÈËÅÉ ÏÅÐÂÎÎÒÊÐÛÂÀÒÅËß ÊÀÐÀ×ÀÃÀÍÀÊÀ!
ганак содержит более одного 
триллиона кубических метров 
газа и более 800 млн. т.  жидких 
углеводородов извлекаемых 
запасов. По результатам про-
веденных ранее исследований 
лично Камаловым С.М. было 
выбрано местоположение 
скважины первооткрыватель-
ницы. Им разработана рацио-
нальная схема расположения 
глубоких скважин, что позво-
лило с большой экономией 
средств и материально-тех-
нических ресурсов провести 
разведочные работы и в очень 
короткое время ввести этот 
объект в эксплуатацию. 

С 1990 по 1992 гг. С.М. 
Камалов первый заместитель 
председателя комитета по 
геологии и охране недр Респуб-
лики Казахстан. Работая в этой 
должности он,  имея глубокие 
профессиональные знания и 
большой практический опыт, 
направляет основное внима-
ние на развитие и совершенс-
твование отрасли, решение 
социально-экономических за-
дач и укрепление материаль-
но-технической базы.

За долгие годы своей ра-
боты в области геологии и 
разработки полезных иско-
паемых, Сухан Максутович 
Камалов сформировался как 
высочайшей квалификации 
специалист, крупный руково-
дитель и ученый. Человек с 
насыщенным ритмом жизни, 
большого жизненного опыта, 
он сумел совместить произ-
водственную работу с научной 
деятельностью.  В 1973 г. в 
нефтяном научно-исследова-
тельском геологоразведочном 
институте г. Ленинграда он за-
щитил кандидатскую диссерта-
цию, а в 1989 г. во Всесоюзном 
научно-исследовательском 
нефтяном институте г. Москвы 
– докторскую по теме “Геоло-
гия, поиск и разведка нефтя-
ных и газовых месторождений”, 
где рассмотрены научные 
основы поисков месторожде-
ний углеводородов в глубоко 
залегающих палеозойских 
отложениях Прикаспийской 
впадины. Результаты его ис-
следований нашли широкое 
применение в совершенство-
вании технологии организации 
производства и управления 
в нефтегазовой отрасли. На 
основе комплексного изуче-

ния геолого-геофизических 
материалов С.М. Камаловым 
были сделаны тектонические 
и структурные построения по 
нефтегазоносным регионам 
Республики Казахстан и в 
1993 г. под его редакцией со-
ставлена карта с  пояснитель-
ной запиской по размещению 
нефтяных и газовых место-
рождений. Более  девяноста 
печатных трудов, написанных 
лично и в соавторстве, гово-
рят о его высокой творческой 
деятельности. Научные обоб-
щения и анализ результатов 
геолого-геофизических работ, 
выполненных на территории 
нефтегазового региона При-
каспийской впадины, позволи-
ли Камалову С.М. разработать 
теоретические основы поисков 
месторождений углеводородов 
в глубокозалегающих палео-

зойских отложениях. Создана 
основанная на фактических 
геолого-геофизических мате-
риалах модель строения под-
солевого комплекса региона.

Последние годы Кама-
лов С.М. как уже отмечалось, 
возглавлял крупные произ-
водственные организации, 
которые занимались поисками, 
разведкой и эксплуатацией 
нефтегазовых месторождений, 
а некоторое время  как первый 
заместитель Председателя 
геологического комитета Рес-
публики по геологии и охране 
недр он занимался организа-
цией поисково-разведочных 
работ по всем видам полезных 
ископаемых на территории 
республики в целом.

С распадом Союза встал 
вопрос научного обеспечения 
эксплуатации крупнейших не-

фтяных и газовых месторож-
дений, т. к. этими вопросами, 
начиная от обустройства мес-
торождения, технологии раз-
работки, кончая транспортом 
нефти и газа и переработкой 
этого сырья, занимались со-
юзные институты.

С приобретением стату-
са независимого государс-
тва в  Республике Казахстан 
встал вопрос по решению этих 
проблем с использованием 
научного потенциала своих 
специалистов. В этой связи 
был организован научно-ис-
следовательский институт 
газовой промышленности “Ка-
захгазжобалау”  и директором 
этого института был назначен 
Камалов С.М. как специалист 
высокой квалификации, име-
ющий ученую степень доктора 
геолого-минералогических 
наук, большой практический 
опыт, научные познания в ре-
шении этих вопросов.

Учитывая научные заслуги 
и активную деятельность в 
области геологии, Камалов 
С.М. в 1994 г. избран членом-
корреспондентом Националь-
ной академии наук РК, в 1995 
г. академиком Инженерной 
академии наук  РК, а в   2004 
г.  академиком Национальной 
академии наук РК.

В данное время, работая 
генеральным директором ТОО  
«Научно-исследовательский  и 
проектный  институт  “Газжоба-
лау”, Камалов С.М. все свое 
внимание, научный кругозор 
и опыт направляет на совер-
шенствование технологии 
и методов проектирования, 
автоматизации проектно-изыс-
кательских работ, укрепле-
ние материально-технической 
базы товарищества. 

В институте созданы две 
лаборатории -  испытательная 
лаборатория по грунтам и 
строительным материалам и 
лаборатория неразрушающего 
контроля по газопроводам и 
нефтепроводам. 

Институт “Газжобалау”, 
имея высокий инженерный 
потенциал, активно участвует 
в разработке проектов соци-
альной и инженерной инфра-
структуры Карачаганакского 
месторождения и Западно-
Казахстанской области; подде-
рживает тесные партнерские 
связи с другими институтами 

Казахстана и ближнего за-
рубежья, является членом 
созданного в 2002 году Союза 
инжиниринговых компаний 
Республики Казахстан.

Камалов С.М. как руково-
дитель института непосредс-
твенно участвовал в подготов-
ке проектов, строительство 
которых вносит заметный 
вклад в повышение жизнен-
ного уровня населения, про-
живающего в Западно-Казах-
станской области.  Трудовая 
деятельность Камалова Су-
хана Максутовича достойно 
отмечена государственными 
наградами: орденами Ок-
тябрьской революции, «Знак 
Почета», медалями и дип-
ломами первооткрывателя, 
в 1999 году за значительный 
вклад в освоение нефте-
газовых месторождений и 
развитие нефтяной промыш-
ленности Казахстана он на-
гражден одной из высших 
наград Республики Казахстан  
орденом “Парасат”, в 2002 
году за вклад в развитие 
народного хозяйства Респуб-
лики Казахстан юбилейной 
медалью “Казахстан Респуб-
ликасынын тэуелсиздигине 
10 жыл”.

Доктор геолого-минера-
логических наук С.М. Ка-
малов, являясь одним из 
высококвалифицированных 
специалистов в области гео-
логии и разработки нефтяных 
и газовых месторождений, 
пользуется большим автори-
тетом и уважением ученых 
и производственников не 
только в республике, но и за 
рубежом.

Пользуясь предоставлен-
ной возможностью, редакция 
газеты “Новости Карачага-
нака”, а также весь коллек-
тив компании «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
поздравляют Камалова Суха-
на Максутовича с юбилеем и 
желают ему крепкого здоро-
вья и дальнейших успехов 
в труде.    

уровня, уже доказавшей 
свою эффективность, и по-
этому КПО в 2005 приняла 
решение о втором наборе 
слушателей, которые в на-
стоящий момент успешно 

продолжают обучение по 
данной программе”.

Как известно, несколь-
ко лет назад КПО пере-
шла к фазе эксплуатации 
месторождения, которая 
продлится до 2038 года. 
В связи с этим, одной из 
важнейших задач ком-
пании сегодня является 
подготовка казахстанских 
специалистов, способных 
эффективно управлять 
сложными производствен-
ными процессами.

Стратегия обучения со-
трудников разрабатывается 
с учетом среднесрочной и 
долгосрочной перспектив 
развития компании и вклю-
чает в себя повышение 
профессиональной ква-
лификации местного пер-
сонала, а также развитие 
управленческих навыков у 

перспективных казахстан-
ских специалистов.

В настоящий момент 
четверо казахстанцев из 
отдела нефтяной инжене-
рии и разработки коллек-
тора повышают свою ква-
лификацию по программе 
MBA на базе Казахстанско-
Британского технического 
университета.

Также, 6 специалистов 
департамента трудовых 
ресурсов КПО продол-
жают обучение по про-
грамме, разработанной 
британским  Cha r te red 
Ins t i t u te  fo r  Pe rsonne l 
Deve lopment ,  и  33  со-
трудника КПО изучают 
финансовый менеджмент 
по учебной программе 
британского  Char te red 
Insti tute of Management 
Accountants.

ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÈ ÊÏÎ ÏÎËÓ×ÈËÈ ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÅ ÑÅÐÒÈÔÈÊÀÒÛ ÏÎ ÌÅÍÅÄÆÌÅÍÒÓ

На снимках: Сухан Ка-
малов дает пояснения 
Д.А. Кунаеву - первому сек-
ретарю ЦК КП Казахстана; 
Сухан Камалов  с Президен-
том Казахстана Нурсул-
таном Назарбаевым.

 Паоло Кампелли вручает сертификат 
Вячеславу Юсупову.
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В предыдущих номерах 
нашей газеты мы давали 
краткий обзор о компаниях-
учредителях, объединивших-
ся в международный консор-
циум «Карачаганак Петроли-
ум Оперейтинг Б.В».  

После публикации этого 
обзора к нам поступили про-
сьбы наших читателей дать 
более подробную информа-
цию об этих  компаниях, за-
нятых разработкой не только 
уникального Карачаганакско-
го месторождения, а также 
рассказать об их производс-
твенной деятельности в дру-
гих проектах  на территории 
нашей республики.    

Считается, что имя ока-
зывает сильное воздействие 
на характер и судьбу челове-
ка. Можно соглашаться или 
не соглашаться с этим. Но 
то, что название компании 
во многом определяет ее 
успех, не вызывает сомне-
ний.  Одной из таких ком-
паний является корпорация 
“Шеврон”, входящая в число 
крупнейших мировых энерге-
тических компаний и активно 
ведущая свою деятельность 
в 180 странах мира в области 
добычи и транспортировки 
нефти и природного газа, 
их переработки, маркетинга 
и сбыта горюче-смазочных 
материалов и других нефтеп-
родуктов.  

“Шеврон” успешно рабо-
тает на казахстанской земле 
вот уже более двенадцати 
лет, участвуя в разработке 
двух крупнейших казахстан-
ских месторождений - Тенгиз 

 -Ольга, три года 
тому назад компания КПО 
успешно запустила свой 
собственный веб-сайт по 
адресу www.kpo.kz , ко-
торый, на наш взляд, со-
держит всестороннюю ин-
формацию о деятельности 
компании и о разработке 
Карачаганакского место-
рождения на трех языках: 
казахском, русском и анг-
лийском.  В связи с этим 
возникает вопрос: какова 
необходимость и цель 
создания внутреннего Ин-
транет-сайта КПО?

 -  Три года тому 
назад с запуском вэб-сайта 
у нашей компании появился 
один из важнейших источ-
ников по предоставлению 
напрямую информации по 
развитию Карачаганакского 

ÊÀÇÀÕÑÒÀÍ È “ØÅÂÐÎÍ”: 
ÏÀÐÒÍÅÐÑÒÂÎ, ÏÐÎÂÅÐÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌÅÍÅÌ

и Карачаганак.  С образовани-
ем совместного предприятия 
“Тенгизшевройл” (ТШО) в 
1993 году “Шеврон” стала 
первой крупной западной не-
фтяной компанией, начавшей 
работу в Казахстане.  Общий 

объем добычи нефти на пред-
приятии ТШО, доля корпора-
ции “Шеврон” в котором равна 
50%, в 2004 году в среднем 
составил 298 тыс.баррелей в 
день.  Ожидается, что в 2007  
году после реализации про-
ектов закачки газа и проекта 
второго поколения объемы 
добычи нефти ТШО возрастут 
до 430-500 тыс.баррелей в 
день.  По приблизительным 
подсчетам запасы нефти 
месторождений Тенгиза и 
Королевское, разработкой и 
эксплуатацией которых зани-
мается ТШО, составляют от 6 
до 9 млрд.баррелей извлека-

емой нефти.  
В конце 2001 года компа-

ния вместе со своими парт-
нерами запустила в эксплу-
атацию новый экспортный 
трубопровод,  известный 
как Каспийский Трубопро-

водный Консорциум  или 
КТК протяженностью более 
1500 километров, который 
соединил месторождение 
Тенгиз в Казахстане с пор-
том Новороссийск на рос-
сийском побережье Черно-
го моря.  Стоимость этого 
проекта составила 2,6 млрд.
долларов.

Карачаганакское место-
рождение, разрабатываемое 
компанией «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
является одним из круп-
нейших в мире по запасам 
углеводородов.  “Шеврон” 
имеет 20% долевое участие 

в разработке и эксплуатации 
Карачаганакского месторож-
дения, запасы которого, по 
предварительным оценкам, 
составляют 2,4 млрд. барре-
лей извлекаемой нефти и 11 
трлн.куб. футов природного 
газа.

В апреле 2003 года “Шев-
рон” построил завод поли-
этиленовых труб высокой 
плотности в городе Атырау 
- первое подобное предпри-
ятие в Казахстане.  Завод, 
оснащен самым современ-
ным оборудованием, приме-
няет передовые технологии 
и  может производить до 15 
тыс. тонн полиэтиленовых 
труб в год. 

Особое внимание “Шев-
рон” уделяет защите и ох-

ране окружающей среды, 
что является неотъемлемой 
частью и первоочередной за-
дачей для успешного ведения 
операций в Евразийском ре-

гионе.  К примеру, во 
время строительства 
трубопровода КТК око-
ло 300 млн.долларов 
было израсходовано 
на природоохранные 
мероприятия.          

Программы, осу-
щ е с т вл я е м ы е  п р и 
финансовой подде-
ржке “Шеврон”, спо-
собствуют улучшению 
системы образования, 
здравоохранения, эко-
логического обучения 
и решению вопросов охраны 
окружающей среды.  Осо-
бое внимание – долгосроч-
ным программам поддержки 
среднего и малого бизнеса, 
развития ремесленничества 
и предпринимательства, обу-

чения  навыкам и знаниям, 
которые помогают людям 
быть более востребованны-
ми в условиях рынка, начать 
собственное дело. Среди 

особо значимых проектов 
– создание Атырауского биз-
нес-инкубатора и центра раз-
вития бизнеса, поддержка 
проектам по микрокредито-
ванию, внедрение школьных 
программ по основам эконо-
мики и профессиональному 
обучению. 

Благодаря этим и мно-
гим другим инициативам 
компания “Шеврон” была 
награждена Почетным Дип-
ломом Президента Респуб-
лики Казахстан за благотво-
рительную и спонсорскую 
деятельность в культурной и 
гуманитарной сферах.

Философия корпорации 
“Шеврон” предусматривает 
обеспечение безопасных 
условий работы для всех 
ее работников, требует не-
укоснительного соблюдения 
требований по защите и 
охране окружающей среды 
и провозглашает уважение 
к культурным традициям 
и обычаям народов стран, 
где компания ведет свой 
бизнес.  

проекта.  Таким образом, в 
любом уголке земного шара, 
человек имеющий доступ в 
Интернет, может получить 
подробную информацию о на-
шей компании и о самом про-
екте.  Что же касается запуска 
Интранет-сайта – это портал, 
действующий внутри самой 
компании.  В первую очередь, 
целью внедрения Интранет-
сайта ставилось  улучшение 
информированности и комму-
никаций между многочислен-
ными отделами и службами 
компании, сплочение нашего 
большого коллектива, а также 
быстрый доступ к информа-
ции общего характера для 
повышения эффективности и 
производительности работы 
каждого сотрудника. При раз-
работке портала нами учиты-
вались основные приоритеты 

в работе КПО: производство, 
обеспечение и соблюдение 
техники безопасности, а также 
вклад в развитие социальной 
сферы региона.

КПО – это огромная орга-
низация со сложной организа-
ционной структурой.  Для того, 
чтобы быстро найти необходи-
мую для работы информацию, 
сотруднику КПО необходимо 
было проделывать доволь-
но сложную операцию, что, 
несомненно, сказывалось на 
эффективности выполнения 
работы.  Кроме того, ког-
да количество сотрудников 
компании исчисляется даже 
не десятками и не сотнями, 
а тысячами, телефон или 
электронная почта как средс-
тво эффективного массового 
оповещения теряют свою 
актуальность.  Именно для 
этих целей нужен Интранет-
портал.

-Что такое Интернет или 
вэб-сайт и для чего они 
нужны, полагаю, объяс-
нять никому не надо, а вот, 
что такое интранет-портал, 
думаю, знает не каждый.  В 
чем же их отличие? 

Интранет-сайты - явление 
достаточно редкое, хотя круп-
ные международные компании 
используют Интранет-сайты 
довольно часто.  Для его фун-
кционирования , как минимум, 
нужна локальная, или вернее, 
обособленная компьютерная 

сеть. Наш Интранет-сайт име-
ет обширную базу данных и 
справочную информацию, а 
также является очень удоб-
ным и ценным коммуника-
бельным средством между 
сотрудниками различных сек-
торов компании. Главная же 
особенность Интранет-сайта 
заключается в том, что им 
могут пользоваться только 
сотрудники компании и никто 
извне. В этом  и заключается 
его отличие от Интернета или 
вэб-сайта. Вся нужная инфор-
мация просто размещается на 
страницах портала, доступ 
к которым открыт всем, но 
строго регламентирован для 
обновления. В результате, 
сотрудникам нашей компании 
достаточно периодически 
подключаться к порталу, что-
бы быть в курсе событий или 
найти нужный документ. 

-Кто является инициато-
ром и разработчиком этого 
проекта?

-Инициатива по внедре-
нию Интранет-сайта прина-
длежит отделу по связям с 
общественностью КПО, а 
разработчиком данного проек-
та выступила уральская ком-
пания IBC Group при участии 
сотрудников департамента 
информационных технологий 
и телекоммуникаций (IT&T) 
компании КПО. Кроме того, 
сотрудница нашего отдела 
Айгуль Калиолдина, также 
принимала активное участие в 
разработке Интранет-сайта.        

-Как долго шла подго-
товка для запуска интранет-
сайта и каким образом будет 
проходить процесс обнов-
ления информации?

-Сразу же хочу отметить, 
что эта работа была нелегкой 
и довольно трудоемкой.  Нам 
необходимо было выбрать 
правильную стратегию и оп-
ределить объем работ и план 
проекта, который в итоге со-
стоял из трех фаз – дизайна, 
разработки и внедрения. Мы 
провели много встреч с руко-
водителями и сотрудниками 
различных отделов нашей 
компании и выслушали их 
предложения, на основании 
чего была определена струк-
тура портала.  Затем мы пе-
решли к сбору необходимой 
информации и техническому 
осуществлению. Конечно, 
приходилось решать много ор-
ганизационных и технических 
вопросов, включающих как не-
обходимые этапы одобрения 
фаз проекта, так и подготовку 
программного обеспечения и 
оборудования. Хочется  отме-
тить помощь и поддержку со 
стороны сотрудников отдела 
IT&T, особенно  Джима Ости-
на, ведущего специалиста по 
системному анализу и  Антона 
Дырдина специалиста по сис-
темному анализу.  

Выбранная модель ад-
министрирования Интранет-
портала предусматривает 
участие всех отделов КПО.  
Для обновления информации 
на сайте создана группа ко-
ординаторов. Руководитель 
каждого отдела КПО назначил 
координатором одного или 
группу из своих сотрудников 
в зависимости от объема 
информации, отвечающих за 
свой сектор в портале. Таким 
образом, у нас есть команда, 
и сами сотрудники также вов-

лечены в процесс обмена 
информацией, что позволит 
наладить недостающие свя-
зи между отделами.    

-Довольны ли вы про-
деланной работой вашего 
подрядчика? 

-Легкий и деловой дизайн 
интранет-сайта КПО выдер-
жан в корпоративном стиле 
нашей компании и способс-
твует очень удобному выбо-
ру необходимого источника 
и быстрому восприятию ин-
формации пользователями. 
Сотрудники IBC Group также 
выполнили свою работу на 
высоком профессиональном 
уровне.  Проектирование 
структуры и навигации сайта 
выполнены согласно сущес-
твующих стандартов подачи 
информации для Интранет-
сайтов. 

-Ольга, спасибо Вам 
за интервью, и позвольте 
пожелать вам и вашему 
проекту дальнейших ус-
пехов.

-Мы со своей стороны, 
надеемся, что проект будет 
отвечать поставленным це-
лям и задачам и окажется 
полезным для работников 
компании.  В настоящее 
время мы работаем над 
разработкой пилотной сек-
ции одного из отделов КПО 
и планируем запустить ее в 
марте 2006 года. Интранет 
должен служить всем. 

ÈÍÒÐÀÍÅÒ ÏÐÎÅÊÒ ÊÏÎ
С ноября прошлого года в компании “Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.” заработал 

внутренний Интранет-портал, дающий информацию о развитии Карачаганакского проекта, 
а также о работе и функциях департаментов КПО.  Чтобы получить более подробную инфор-
мацию о внедрении и разработке нового проекта компании, мы встретились со специалистом 
по связям с общественностью КПО Ольгой ЛЫСКОВОЙ, координировавшей  этот проект, 
и попросили ее ответить на наши вопросы.

На снимке: Ольга 
Лыскова демонстри-
рует Интранет-пор-
тал КПО.
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Насипкали Абугалиевич 
Марабаев, заслуженный ве-
теран казахстанской нефтян-
ки, посвятивший всю свою 
жизнь развитию нефтяной 
и газовой промышленности 
Казахстана, недавно побы-
вал в Аксае по приглашению 
департамента Бизнес Управ-
ления и лично генерального 
директора КПО Паоло Кам-
пелли. 

Здесь, в главном офисе 
КПО, он  выступил перед 
сотрудниками компании с 
лекцией об основных эта-
пах развития отечественной 
нефтегазовой промышлен-
ности, а также подробно рас-
сказал о системе управления 
в  области нефти и  газа, 
существовавшей в советское 
время.

На встрече с известным 
нефтяником присутствовали 
многие сотрудники КПО из 
различных департаментов, 
которые с большим интере-
сом слушали человека, про-
шедшего сложный и интерес-

Сотрудники секретариата Совместного 
Комитета по Управлению (СКУ) и их коллеги 
из  представительства КПО Б.В. в Астане 
прошли совместний тренинг, организованный 
опытными психологами компании “CAPC” 
на тему “Построение команды и сплочение 
командного духа”. 

Учебные занятия проходили в санаторно-
курортной зоне “Ок Жетпес”, находящейся в 
п.Боровое, являющимся одним из живопис-
нейших мест Казахстана. 

По результатам проведения данного тре-
нинга психологами был подготовлен анализ и 
оценка ролей каждого из участников внутри 
группы, а также были даны рекомендации 
для улучшения последующей работы кол-
лектива как единой команды, что, безуслов-
но, позволит повысить производственные 
показатели.

Во время занятий особое внимание 
уделялось элементам коллективной работы, 
оперативному взаимодействию, коммуника-
бельности, планированию и анализу получен-
ной информации.   

Секретариат Совместного Комитета по 
Управлению Карачаганакским проектом 
является одним из органов, участвующих 
в определении политики и планов КПО, а 
также является важным связующим звеном 
в работе КПО с ЗАО НК “КазМунайГаз” (КМГ), 
Министерством энергетики и минеральных 
ресурсов, а также с другими правительствен-
ными организациями. 

В соответствии с Окончательным соглаше-
нием о разделе продукции (ОСРП) подписан-
ным между партнерами КПО Б.В.и правитель-

Жанар Камалова, специа-
лист по корпоративным систе-
мам КПО,  недавно получила 
степень бакалавра по Дело-
вому Администрирования, 
закончив с отличием без от-
рыва от производства Strayer 
Университет, находящийся в 
Вашингтоне. 

Следует отметить, что Жа-
нар стала одной из первых в 
КПО, получившей степень ба-
калавра, которая признанна на 
международном уровне.  Этот 
университет является одним 
из старейших частных высших 
учебных заведений США, ос-
нованный доктором Ирвином 
Стрэйером в 1892 году.  Ком-
пания КПО, заинтересован-

ВСТРЕЧА С ЗАСЛУЖЕННЫМ НЕФТЯНИКОМ КАЗАХСТАНА
ный жизненный путь начиная 
от рядового бурильщика до 
самых ответственных долж-
ностей в нефтяном секторе.  

С первых же минут встре-
чи стало ясно, что Насипка-
ли Абугалиевич не только 
отличный докладчик, но и 
интересный собеседник , 
способный сразу же распо-
ложить к себе присутству-
ющих.  Вся встреча и сама 
лекция  проходили  в  не -
принужденной доверитель-
ной обстановке; в зале не 
чувствовалось какой-либо 
скованности или натянутос-
ти.  По словам Насипкали 
Абугалиевича, он очень об-
радовался, когда получил 
приглашение посетить Аксай 
так  как  уже давно хотел 
встретиться с  молодыми 
нефтяниками Карачаганака, 
поделиться с ними своим 
богатым опытом, а также 
ответить на интересующие 
их вопросы.    

Кроме этапов развития 
отечественной нефтегазовой 

отрасли, ветеран подробно 
рассказал об управлен-
ческой структуре, сущест-
вовавшей в СССР, ее кад-
ровой политике, о том как 
утверждался для нефтяных 
предприятий годовой план 
производства, как велись 
геолого-разведочные рабо-
ты, а также о критериях от-
бора на руководящие посты, 
существовавшие при совет-

ской системе. После оконча-
нии лекции, Н.А.Марабаев 
ответил на многочисленные 
вопросы своих молодых кол-
лег, которые в свою очередь, 
поблагодарили его за инте-
ресную презентацию и выра-
зили надежду, что такие поз-
навательные встречи будут 
продолжаться и впредь

В настоящее время, На-
сипкали Марабаев, находится 

на заслуженном отдыхе, но 
до сих пор  трудится в качес-
тве советника-консультанта 
генерального  директора 
КПО.  Он также является 
исполнительным директо-
ром общественного фонда 
“Мунайши”.

Следует отметить, что 
накануне  своего професси-
онального праздника нефтя-
ники Казахстана получили 
хороший подарок от фонда 
“Мунайши”. В Атырау состо-
ялась презентация нового 
переработанного и дополнен-
ного двухтомного издания “Ка-
захстанская нефтяная энцик-
лопедия”, председателем из-
дательского совета которого, 
является Насипкали Мараба-
ев.  В энциклопедии отражена 
более чем 100-летняя история 
развития нефтяной промыш-
ленности нашей страны. В 
ней подробно рассказывается 
об основных нефтегазовых 
месторождениях Казахстана, 
о потенциале самой отрасли, 
добыче и переработке нефти 

и газа, транспортных путях, по 
которым сырьё доставляется 
на мировой рынок. Второй 
том энциклопедии полностью 
посвящён людям, внёсшим 
заметный вклад в развитие 
нефтегазового сектора.

Насипкали Абугалиевич 
говорит, что книга очень по-
лезна не только для студен-
тов, но и для всех специалис-
тов, занятых в нефтегазовом 
бизнесе. В ней ведущие учё-
ные-нефтяники Казахстана 
рассказывают о перспекти-
вах нефтегазовой промыш-
ленности республики, даны 
разьяснения и определения 
терминов, применяемых  в 
нефтегазовой отрасли, ха-
рактеристики всех открытых 
в Казахстане нефтегазовых 
месторождений, а также све-
дения о всех недропользова-
телях республики. Эта книга 
также должна заинтересовать 
зарубежных инвесторов, ко-
торые хотят знать, что из 
себя представляет нефтяной 
Казахстан. 

ÊÎËËÅÊÒÈÂ ÊÀÊ ÅÄÈÍÀß ÊÎÌÀÍÄÀДИПЛОМ БАКАЛАВРА С ОТЛИЧИЕМ

ная в квалифицированных 
и грамотных сотрудниках, 
оказала Жанар финансовое 
содействие, проспонсировав 
последний курс ее обучения в 
университете.

По словам Жанар, про-
грамма учебы была очень 
насыщенной и интересной, а 
полученные знания оказались 
очень полезными, и она с ус-
пехом применяет их в  работе.  
Жанар Камалова очень бла-
годарна своим иностранным 
коллегам по работе. С особой 
теплотой она отзывается о 
Роберте Кимбере, управля-
ющем директората Бизнес 
Управления, Паоло Репетти, 
менеджере по аудиту, а так-

же Тиме Линче и Мохамеде 
Хаири, являющимися руково-
дителями секции бюджета и 
составления отчетов.  Все они 
несмотря на свою занятость 
и загруженность, делились с 
ней своим богатым опытом  и 
всегда находили время, чтобы 
объяснить ей те или иные 
сложные вопросы,  связанные  
с ее учебой.     

В настоящее время у 
Жанар большие планы, свя-
занные с ее дальнейшей 
работой.  Совсем недано ее 
назначили руководителем 
секции корпоративного ау-
дита.  Это еще раз является 
доказательством того, что 
руководство КПО глубоко 
заинтересовано в продви-
жении своей программы по 
национализации кадров, 
предусматривающей пос-
тепенную замену ключевых 
должностей, занимаемых 
иностранными работниками 
на  казахстанских специа-
листов. Политика компании 
такова: проявившие высокую 
эффективность в работе, а 
также обладающие высоким 
потенциалом казахстанские 
работники, получают все 
возможности для своей даль-
нейшей  карьеры.   

20 октября прошлого года генеральный директор КПО Паоло Кампелли 
объявил о выходе новой редакции Кодекса поведения и новой Политики 
компании по обеспечению соответствия. Политика по соблюдению Ко-
декса поведения стала новой концепцией как для КПО, так и для всего 
Казахстана. 

В соответствие с этой политикой работники КПО могут связываться с 
менеджером по соблюдению Кодекса поведения конфиденциально, что-
бы рассмотреть вопросы, с которыми работник по каким-либо причинам 
не может подойти к своему менеджеру или руководителю. Менеджер по 
соблюдению Кодекса поведения был назначен партнерами по Карачаганк-
скому проекту, вследствие чего является независимым гарантом Кодекса 
поведения. 

Широкая программа по распространению информации о Кодексе была 
проведена в течение этого года посредством электронной почты, буклетов, 
плакатов, листовок и презентаций; в данный момент готовятся брифинги 
для персонала всей компании КПО по результатам реализации Политики 
по соблюдению соответствия. 

Рассказывает менеджер по соблюдению Кодекса поведения Ховард 
Бурроуз: “Вначале мы волновались, будет ли персонал готов говорить о 
своих проблемах. Результаты ясно показывают, что Политика применяется и 
используется соответствующим образом как иностранными, так и местными 
работниками”. Один из работников, который воспользовался Политикой, 
сказал следующее: «Я обратился к менеджеру по соблюдению Кодекса 
поведения. Он провел служебное расследование, и я получил исчерпы-

ством Казахстана, основной деятельностью 
секретариата СКУ является проведение встреч 
и заседаний, подготовка ответов на многочис-
ленные запросы Полномочного органа (КМГ) 
касательно всех аспектов деятельности КПО, 
разъяснения, сбор данных, перевод всех доку-
ментов с русского на английский и наоборот.      

Что же касается представительства КПО 
в Астане, его основная задача - повысить 
оперативность взаимодействия КПО с прави-
тельственными органами Казахстана, а также 
укрепление корпоративной репутации компа-
нии на республиканском уровне.   

КОДЕКС ПОВЕДЕНИЯ КПО – ГОД СПУСТЯ
вающий ответ на свой вопрос. Хорошо, что в нашей компании есть такая 
служба, которая может помочь тебе».

Поступившие вопросы были очень разными, и по словам генерального 
директора Паоло Кампелли, “показывают, что КПО находится на раннем 
этапе становления своей корпоративной культуры; поэтому со временем, 
по мере развития концепции «Моя компания-КПО» и продвижения к 
созданию настоящего колектива, мы можем ожидать, что большинство 
подобных вопросов будут решаться непосредственно прямым начальством 
на рабочих местах».

В соответствие с опытом, полученным в течение этого года, процесс 
начала официального расследования был пересмотрен. Небольшая 
группа высшего руководства компании прошла курс обучения по ведению 
расследований, чтобы они могли управлять расследованиями в будущем 
по просьбе Комитета кодекса поведения.

Комитет Кодекса поведения проводит ежеквартальные совещания, а в 
случае необходимости встречается чаще, и уже провел шесть совещаний 
за прошедший год. В Комитет входят Генеральный директор, управляющий 
отделом Бизнес управления, управляющий отделом трудовых ресурсов и 
менеджер по соблюдению Кодекса поведения, который является предсе-
дателем Комитета.

В случае необходимости, каждый сотрудник КПО, можете связаться 
с менеджером по соблюдению Кодекса поведения конфиденциально по 
телефону 2414 или по электронной почте, отправив свое сообщение по 
адресу ‘Compliance Coordination Manager’.

Насипкали Марабаев беседует с молодыми 
сотрудниками КПО.

На снимке: команда секретариата 
СКУ в полном составе.
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Слово “Аксай” в переводе 
с казахского на русский оз-
начает “белая долина”. Этот 
город всё чаще называют 
городом, устремлённым в 
будущее. Это, действитель-
но, так. За годы освоения 
Карачаганакского нефтегазо-
конденсатного месторожде-
ния в небольшом районном 
центре произошли перемены, 
которые стали возможными 
только благодаря солидным 
инвестициям в развитие его 
инфраструктуры. Работы по 
благоустройству продолжа-
ются и сегодня. 

О том, что значит в пере-
воде название города, чаще 
всего его жители вспоминали 
в этом году, поскольку почти 
всё население участвовало в 
общей работе по наведению 
порядка и чистоты. Решение 
об участии в республиканс-
ком конкурсе “Экологически 
чистый город” на первый 
взгляд могло показаться 
дерзким. Ведь буквально 
по соседству расположено 
Карачаганакское нефтега-
зоконденсатное месторож-
дение, а сам Аксай являет-
ся его административным 
центром.

Но когда идея становится 
общей, то успех вполне до-
стижим. Весной этого года, 
когда сошёл снег, улицы, 
дворы, скверы прибирали 
все, что называется, от мала 
до велика. Впрочем, эколо-
гия и экономика находятся в 
неразрывной связи. Те, кто 
работает на месторождении, 
получают высокую зарплату. 
Город строится. Для того, 
чтобы не портить общую 
картину, пришлось убирать 
строительные материалы 
от фасадов новостроек и 
ремонтируемых домов. К из-
держкам “обеспеченности” 
можно отнести немалое 
число старых автомобилей, 
остовы которых также “кра-

совались” где попало и как 
попало. Особенно много было 
их брошено прямо за окраи-
ной города. Пришлось даже 
организовывать специальный 
субботник, задействовать на 
нём автокраны и грузовики. 
Прилегающие территории, 
тротуары, арыки очищали от 
мусора предприятия и фирмы, 
организации и учреждения. 
Активное участие принимали 
в общей работе и кооперати-
вы собственников квартир.  

Были ликвидированы все 
стихийные свалки. Энергетики 
ремонтировали трансформа-
торные подстанции, опоры 
и линии электропередач, га-
зовики и поставщики тепла 
– газопроводы и надземные 
теплотрассы. Были высажены 
тысячи саженцев деревьев и 
кустарников, разбиты клумбы, 
засеяны новые газоны. Город 
принарядился, засиял свежей 
краской. Магазины, офисы, 
предприятия службы быта 
– не было такого коллектива, 
который бы не озаботился 
тем, чтобы здание, в котором 
он находится, выглядело пре-
зентабельно.

 Вся эта работа проводи-
лась под контролем экологи-
ческих служб. Как рассказал 
руководитель сектора госин-
спекции охраны окружающей 
среды Бурлинского района 
Арман Бекетов, создана ко-
миссия, которая еженедельно 
проводит проверку санитар-
ного состояния территорий 
предприятий, учреждений и 
организаций, частных домо-
владений. При этом требова-
ния предъявляются достаточ-
но жёсткие. 

Районные экологи и эко-
логические службы компании 
КПО поддерживают постоян-
ные контакты. О системе сле-
жения за состоянием почвы, 
воздуха и воды, налаженной 
на Карачаганаке, стоит сказать 
отдельно. Компания-оператор 

«Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.» ведет контроль 
за окружающей средой по пе-
риметру санитарно-защитной 
зоны, то есть в радиусе трёх 
километров от территории 
месторождения. Программой 
КПО по развитию близлежа-
щих населённых пунктов пре-
дусмотрен контроль воздуха и 
в прилегающих к зоне сёлах. 
В том числе и в городе Аксае. 
Замеры проводятся четыре 
раза в сутки. Помимо этого  
действуют автоматизирован-
ные станции круглосуточного 
наблюдения. При этом ком-
пьютерная программа фикси-
рует даже самые незначитель-
ные изменения. В кабинетах 
всех акимов сельских округов 
по периметру месторождения 
компанией КПО установлены 
телефоны прямой связи с 
дежурным месторождения. 
Станции аварийного опове-
щения включаются автома-
тически в том случае, если 
вдруг содержание вредных 
примесей превысит установ-
ленную норму. Такого обору-
дования в Казахстане больше 
нет нигде

-Мы требуем не только 
соблюдения нормативов, 
но и гласности полученных 
данных, - говорит аким Бур-
линского района Каиргали 
Имашев. – И эти требования 
неукоснительно выполняются. 
Результаты исследований вы-
вешиваются на специальных 
стендах и публикуются в пе-
чати. Помимо этого учёными 
Западно-Казахстанского госу-
дарственного университета и 
КПО в этом году реализован 
совместный проект по изу-
чению плодородия почв и 
разработке эффективных 
технологий выращивания 
сельскохозяйственных куль-
тур в зоне месторождения. Он 
свидетельствует о том, что в 
самой непосредственной бли-
зости от добывающих скважин 

Человек издревле стремился творить по 
закону красоты.  Бесспорно, что именно ис-
кусство передает мир во всем его богатстве 
и многообразии.  

Минувшая осень надолго запомнится 
жителям г.Уральска.  С 5 по 9 октября в фойе 
здания Казахского драматического театра 
состоялся Международный Мастер-Класс и 
II-ая Международная выставка произведений 
художников.  Это событие, безусловно, стало 
ярким праздником в культурной жизни города 
и всей области.  

Организатором мероприятия явилась 
ОО “Западно-Казахстанская лига деятелей 
культуры и искусств”, имеющая богатый 
опыт проведения международных выста-
вок художественных картин.  Генеральным 
спонсором выступила компания «Карачага-
нак Петролиум Оперейтинг Б.В.», которая 
уже не раз принимала участие во многих 
культурных событиях и в инновационных 
проектах региона.  

По словам Разии Мулдашевой, председа-
теля ОО “Лига Искусств”, цель данного мероп-
риятия – развитие культурно-экономических 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МАСТЕР-КЛАСС В УРАЛЬСКЕ

растения проходят полный 
цикл развития. На водоёмах, 
находящихся в санитарно-за-
щитной зоне, плавают лебеди. 
Ни одного случая гибели жи-
вотных или птиц зафиксиро-
вано не было.

По словам руководителя 
района Карачаганак – это 
прежде всего рабочие места. 
Развитие социальной сферы, 
торговли, культуры и спорта 
– всё это также самым тесным 
образом связано с освоением 
месторождения. 

И ещё об одном чрезвы-
чайно важном для города 
проекте, реализованном при 
помощи КПО, нельзя не упо-
мянуть. В течение многих 
лет жители аксайских много-
этажек получали воду всего 
несколько часов в сутки. На 
верхних этажах уже привык-
ли запасать её по ночам, 
заливая все имеющиеся в 
квартирах ёмкости. Горячая 
вода была почти несбыточ-
ной мечтой. И вот начиная с 
прошлого года столь животре-
пещущая проблема осталась 
в прошлом. 

По результатам республи-
канского экологического кон-
курса Аксай вошёл в десятку 
самых чистых городов Казах-
стана. Конкурс завершился. 
Но контроль и требования 
за соблюдением санитарных 
норм по-прежнему остаются 
достаточно жёсткими. А сами 
горожане привыкли к тому, 
что поддерживать в городе 
порядок должны не только 
коммунальные службы, но и 
они сами. Вместе с Арманом 
Бекетовым - мы побывали на 
уроках экологии в Аксайской 
средней школе №5. Стар-
шеклассники окапывали и 
поливали молодые деревца 
в школьном дворе, а потом 
сажали деревья и кустарники 
в парке газовиков. В пятом “А” 
проходил конкурс рисунков 
“Моя родина – Аксай”. 

связей и повышение статуса региона как 
важного культурного центра страны, а также 
повышение значения национальной самобыт-
ности.  Участниками “Международного Мастер-
Класса” стали художники ближнего  зарубежья, 
в том числе из разных регионов Казахстана, 
Грузии, Туркменистана, Таджикистана, Кирги-
зии и России.  Для них организаторами были 
подготовлены все необходимые материалы:
инструменты, художественные краски и кисти 
для того, чтобы они в присутствии посетите-
лей могли писать картины и изготавливать 
прикладные изделия.

После окончания “Мастер-Класса” и вы-
ставки картин были проведены пресс-конфе-
ренция с их участниками и круглый стол  во 
время которых  были обсуждены перспективы 
культурно-экономического роста Западно-Ка-
захстанского региона. 

Несомненно, что такие проекты способс-
твуют сближению народов и повышению 
культурного обмена не только с регионами 
республики, но и со странами ближнего зару-
бежья, которые так необходимы в настоящее 
время.      
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Радостным и знаменательным стал день 30 сентября для коллективов 
Бестауской, Жарсуатской, Димитровской, Карачаганакской, Жанаталапской, 
Успеновской и Берёзовской школ. В канун 70-летнего юбилея района и Дня 
учителя представители спонсорского комитета компании “Карачаганак Пет-
ролиум Оперейтинг Б.В.” – Елена Расмухамбетова и Мереке Курмангали  
посетили их чтобы поздравить учителей с их профессиональным праздником, 
а также сельчан с 70-летием Бурлинского района.

- Мы привезли с собой семь музыкальных центров, - говорит М. Кур-
мангали, специалист по связям с общественностью компании КПО, - Это не 
первый наш визит. Спонсорская поддержка селам, расположенным вблизи 
месторождения, планомерно и целенаправленно ведётся в течение ряда лет. 
Налажены тесные связи с местной администрацией и общественностью. 

В первой половине дня маршрут включал такие села, как Бестау, Жарсу-
ат, Димитрово и Карачаганак. Спонсоров встречали с радостью и теплотой. 
Особенно значительными стали подарки для начальных и малокомплектных 
школ, где музыкальное оборудование отсутствует вовсе.

Вторая половина дня ознаменовалась посещением Жанаталапской 
основной школы, Успеновской и Берёзовской средних школ. Проезжая по 
живописным бескрайним степям, любуясь восхитительными пейзажами 
золотой осени, в этот ясный тихий день думалось о том, что природа, как 
будто специально в эти дни одарила благодатную бурлинскую землю ясной 
и тихой погодой, солнечным теплом в благодарность за славное прошлое и 
достойное настоящее. Именно об этом, а также о роли сельского учителя и 
планах коллектива на будущее мы  говорили с директором Жанаталапской 
основной школы С.К. Сутеевым:

- Особенно приятно сотрудничество с людьми, чьи  слова не расходятся 
с делами. Компания КПО оказывает помощь в материально-техническом 
оснащении школы, благодаря спонсорским проектам, мы имеем новую ме-
бель, спортинвентарь, книги. За всё это им огромное спасибо. А мы, в свою 
очередь, будем и впредь стараться с достоинством нести свою миссию - 
воспитание граждан страны с большим духовно-нравственным и творческим 
потенциалом.

Успеновская средняя школа встречала нежданных гостей гостеприимно и 
с интересом. В стенах заведения чувствовалась предпраздничная атмосфера: 
на стендах - праздничные стенгазеты, в кабинете музыки слышны были звуки 
музыкальных инструментов. Кстати сказать, именно от компании КПО Б.В.  
школа получила в подарок два  баяна, три домбры. От имени педколлектива 
Л.С. Гриднева и К.А. Абдрахманова поблагодарили спонсоров и поздравили 
всех жителей и педагогов с праздниками.

Завершающим стал визит в Берёзовскую среднюю школу. Педколлектив в 
полном составе заседал на педагогическом совете, когда в дверях показалась 
делегация спонсоров и сам подарок. 

Подводя итоги рабочей поездки, Елена Расмухамбетова, руководитель 
секции по работе с населением компании «Карачаганак Петролиум Оперей-
тинг» Б.В. сказала:

- КПО ежегодно инвестирует 10 миллионов долларов на развитие со-
циальной инфраструктуры в Западно-Казахстанской области. Ежегодно 
разрабатывается программа спонсорской деятельности. Она предусматри-
вает работу по решению широкого спектра проблем, в том числе и помощь 
школам, расположенным по периметру Карачаганакского месторождения. 
Не только образовательные учреждения пользуются нашей поддержкой, 
но и сельские врачебные амбулатории, библиотеки, дети из многодетных и 
малообеспеченных семей, пенсионеры также находятся в кругу внимания 
спонсорских проектов КПО.

Покидая школу, было приятно видеть радостные лица ребятишек и слы-
шать теплые слова благодарности в адрес компании КПО.

Одним из интереснейших проектов 
в области организации культурного до-
суга детей в населенных пунктах, рас-
положенных вблизи Карачаганакского 
месторождения, открытым компанией 
“Карачаганак Петролиум Оперейтинг” в 
апреле нынешнего года, стала “Передвиж-
ная школа искусств”, о которой мы уже 
писали в предыдущих номерах газеты. 
Целью проекта было определено обуче-
ние детей разнообразному прикладному 
искусству и художественному ремеслу для 
совершенствования их трудового и эсте-
тического воспитания. Как известно, этим 
занимается коллектив профессионалов 
аксайского ЧП “Школа мастеров  “Левша” 
под руководством Николая Нюдильчиева. 
И несмотря на сравнительно недолгий срок ра-
боты школы, 23 октября в Бурлинском районном 
Доме культуры была открыта отчетно-показа-
тельная выставка детских работ, на которой 
были представлены творения талантливых 
учеников и их мастеров.

  Интерес к выставке со стороны жите-
лей Аксая и всего района был огромен.  Фойе 
Дома культуры не вмещало всех желающих 
увидеть своими глазами результаты   худо-
жественного поиска и упорного кропотливого 
труда, гармонично соединенных в выставочных 
работах. Стремление человека приблизиться к 
красоте  прекрасного мира искусства, созданно-
го человеческими руками, неистребимо. И в наш 
стремительный век прагматики и техницизма 
многие ощущают необходимость присутствия 
в своей жизни пре-
красного. Поэтому, 
наверное, творения 
юных живописцев, 
скульпторов, выши-
вальщиц, чеканщи-
ков вызывали живой 
интерес и никого не 
оставили равнодуш-
ным.

Под руководс-
твом опытных спе-
циалистов, искренне 
любящих свое дело, 
дети обучаются ри-
сованию, живописи, 
лепке из пластили-
на, глины и гипса, 
скульптуре, чеканке, 

Артисты Западно-Казахстанского областного казахского театра драмы приняли участие в Международном фестивале экс-
периментального театра, которой проходил в столице Египта Каире осенью прошлого года.  Поездка артистов в Египет стала 
возможной благодаря спонсорской помощи компании КПО.

В фестивале приняли участие более пятидесяти театральных коллективов из тридцати пяти государств мира,  в том числе 
Казахстана, России, Украины, США и других стран Запада, а также практически всех арабских стран.  Большая честь от имени 
всего Казахстана представлять казахстанское сценическое искусство выпала Казахскому драмтеатру города Уральска, участ-
вовавшему ранее в двух республиканских фестивалях.

Представители Казахстана вынесли на суд публики спектакль “Коркыт” по пьесе известного казахского драматурга Иранзаева.  
Главную роль в спектакле сыграл Ербол Есендосов.  Выбор спектакля “Коркыт” был сделан не случайно. 

 Во-первых, этот персонаж хорошо  известен  у среднеазиатских и тюркских народов. 
Во-вторых, событие, о котором повествуется в спектакле, относится к 7-8 векам, когда ислам только проникал на территорию 

Средней Азии.  Кроме того, на таких фестивалях существуют определенные рамки, как например: количество актеров на сцене 
не должно превышать пятидесяти человек,  а также дается только сорок пять  минут на всю постановку, чтобы зрители успели 
посмотреть и другие произведения. 

По возвращению в Уральск, г-н Кужергали Тулеушев, директор Западно-Казахстанского областного драматического театра, 
дал высокую оценку выступлению своих артистов и уровню проведения фестиваля.  Кроме того, участвуя в театральной про-
грамме фестиваля, артисты театра получили приглашение принять участие в азиатском фестивале, который пройдет в октябре 
2006 года в г. Шанхае. 

В заключение хотелось бы добавить, что здание областного казахского драматического театра, построенное в 2002 году в 
рамках социальной программы компании КПО, является гордостью всех жителей Приуралья.  На сцене театра выступали многие 
хоровые и танцевальные коллективы, по сетившие город Уральск в рамках культурных программ года России в Казахстане. Здесь 
проходил республиканский фестиваль театров, неоднократно выступал оркестр известного скрипача Марата Бисенгалиева, а 
также проводились международные конкурсы скрипачей и другие творческие проекты. Общественно-политические мероприятия, 
форумы молодежи и студентов, биз нес-встречи представителей различных сфер экономики проходили и успешно проходят в 
театре.

Что же касается сотрудничества с КПО, г-н Тулеушев отметил, что связи театра с КПО не прекращаются. “Ме сяца не про-
ходит, чтобы мы не общались с представителями КПО. День нефтяников, 25-летие открытия Карачаганакского месторождения 
и другие мероприятия были проведены в нашем театре. В спонсорской по мощи они нам никогда не отказывают, в чем могут 
служить примером для наших бизнесме нов”.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
ТЕАТРА В ЕГИПТЕ

ТЕПЛЫЕ СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИÏÐÅÄ ×ÓÄÎÌ ÒÀËÀÍÒËÈÂÛÕ ÐÓÊ¾

резьбе по дереву, работам с кожей, гравировке,  
бисеру, мозаике, вышивке.

Занятия проводятся по расписанию два раза 
в неделю в учебных классах и мастерских. За 
время существования школы удалось вовлечь 
в ее  деятельность около 1800 учеников. Здесь 
убеждены – все дети рождаются одаренными, по-
этому главной педагогической и воспитательной 
задачей коллектив считает раскрытие художест-
венных талантов и способностей детей, развитие 
их профессиональных навыков с дальнейшей 
перспективой последующего обучения наиболее 
одаренных в учебных заведениях.

В Книге отзывов и предложений среди многих 
была оставлена и такая запись: “Молодцы! О 
таких талантах должны знать как можно больше 
людей. Успехов в дальнейшем!”.

 


